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экономика региона

Поступления по основному 
источнику доходов бюдже-
та Пермского края — налогу 
на прибыль — за полгода со-
кратились на 43%. Это связа-
но с пандемией коронавиру-
са и ее экономическими по-
следствиями. В целом посту-
пления в бюджет по нало-
гам снизились на 26% в срав-
нении с первым полугодием 
2019 года. Компенсировать 
потери краевое правительст-
во планирует за счет феде-
рального финансирования 
и кредитов.

План по доходам бюджета Пермско-
го края за первое полугодие 2020 го-
да исполнен на 75,1%. Из планиру-
емых 81,1 млрд руб. краевым вла-
стям удалось собрать 66,9 млрд руб. 
При этом собственные доходы кра-
евой казны за полугодие оказались 
исполнены на 67,8% (46,3 млрд руб. 
из 68,4 млрд руб.). Для сравнения, 
за аналогичный период 2019 года в 
региональный бюджет поступило 
62,5 млрд руб.

Согласно данным, представлен-
ным краевым правительством в за-
конодательное собрание, минималь-
ная собираемость наблюдается по од-
ному из основных источников дохо-
дов Пермского края — налогу на при-
быль организаций. План по нему ис-
полнен на 49,8%: собрано 18,1 млрд 
руб. из 36,4 млрд руб. За первое по-
лугодие 2019 года по данному налогу 
поступило 31,1 млрд руб.

Поступления по второму по зна-
чимости налогу — НДФЛ — исполне-
ны на 89,7%. В краевую казну посту-
пили 13,9 млрд руб. из запланиро-
ванных 15,5 млрд руб. За аналогич-
ный период прошлого года в крае-
вую казну по данному налогу посту-
пило 14,6 млрд руб.

В этом году меньше запланиро-
ванных оказались и поступления по 
налогам на совокупный доход (3,4 
млрд руб. из 4,7 млрд руб.), акцизам 
(4,2 млрд руб. из 4,8 млрд руб.) и на-
логу на имущество (4,8 млрд руб. из 
5 млрд руб.).

При этом на фоне снижения соб-
ственных доходов вырос объем тран-
сфертов Пермскому краю из других 
бюджетов и государственных орга-

низаций. Из этих источников за пол-
года в региональную казну посту-
пило 19,7 млрд руб. Для сравнения, 
за первое полугодие 2019 года край 
получил из других бюджетов всего 
7,1 млрд руб.

Прибыль подвела
В краевом минфине рассказали, 
что за первое полугодие 2020 го-
да наблюдается снижение дохо-
дов по всем видам налогообложе-
ния на 26% в сравнении с аналогич-
ным периодом 2019 года. По налогу 
на прибыль уменьшение состави-
ло 43%, по НДФЛ — 4%, акцизам — 
10%, упрощенной системе налого-
обложения (УСН) — 16%. «На сегод-
няшний день такое снижение не 
критично»,— утверждают в пресс-
службе ведомства и поясняют, что 
снижение собираемости налогов 
обусловлено несколькими небла-
гоприятными факторами: панде-
мией коронавируса, курсом долла-

ра, уменьшением экономической 
активности.

Председатель комитета по бюд-
жету краевого законодательного со-
брания Елена Зырянова отмечает, 
что снижение поступлений по нало-
гу на прибыль оказалось выше про-
гнозируемого (30%). «Это связано с 
вызванным пандемией экономиче-
ским кризисом. От него пострада-
ли все плательщики налога: убытки 
среднего и малого бизнеса связаны 
с карантинными мерами, крупные 
экспортно ориентированные пред-
приятия пострадали из-за снижения 
спроса на нефть, газ и калийные удо-
брения. Налог на прибыль — бюдже-
тообразующий налог, и регион от не-
го очень сильно зависит»,— напоми-
нает депутат.

Член генсовета «Партии роста», 
экономист Антон Любич также счи-
тает, что снижение поступлений в 
бюджет связано с пандемией коро-
навируса. «Падение налога на при-
быль связано с сокращением оборо-
та компаний. Сокращение поступле-
ний по УСН — с закрытием рестора-
нов, кафе и магазинов из-за ограни-
чительных мер. Плюс сказались по-

следствия отмены налога на вменен-
ный доход с начала 2020 года и после-
довавшего за ним ухода с рынка ча-
сти предпринимателей»,— поделил-
ся мнением эксперт.

Однако делать серьезные выво-
ды по полугодовым результатам, по 
оценке Елены Зыряновой, рано. «На-
лог на прибыль рассчитывается по 
предыдущим налоговым периодам 
и платится авансовыми платежами. 
Кроме того, если предприятие не по-
лучило прибыль, налог может быть 
предъявлен к возврату. Это тоже со-
здает дополнительные риски. По-
этому цифра по поступлению налога 
на прибыль (как и по НДФЛ) по ито-
гам полугодия еще ни о чем не гово-
рит. К концу года ситуация может по-
меняться»,— полагает госпожа Зыря-
нова.

«Спрогнозировать, какова будет 
собираемость налогов к концу года, 
сейчас практически невозможно,— 
соглашается председатель комите-
та по промышленности, экономиче-
ской политике и налогам законода-
тельного собрания Татьяна Миролю-
бова.— Снижение поступлений свя-

зано с падением прибыли, выручки, 
продаж в условиях карантина. Наш 
регион сильно зависит от нефтяных 
доходов, а с ценами на нефть тоже 
были проблемы. Экономика серьез-
но пострадала, и кризисные процес-
сы продолжаются».

Дефицит вместо 
профицита
Расходы бюджета Пермского края 
за первое полугодие исполнены на 
98,4% — 68,5 млрд руб. из 69,6 млрд 
руб. В итоге вместо ожидаемого про-
фицита в 19,4 млрд руб. в региональ-
ном бюджете образовался дефицит в 
размере 1,6 млрд руб.

В министерстве финансов со-
общили, что расходы планируется 
скорректировать. «Были сдвинуты 
сроки реализации по отдельным ин-
вестиционным проектам, приоста-
новлены расходы, связанные с про-
ведением массовых мероприятий, 
либо сдвинуты сроки их реализа-
ции»,— пояснили в ведомстве. «При 
этом все социально значимые расхо-
ды будут исполняться»,— добавляют 
в пресс-службе.

Елена Зырянова предполагает, 
что инвестиционная программа из-
за кризиса может существенно со-
кратиться. Однако проблемы в этом 
она не видит. «Инвестиционная про-
грамма уже несколько лет исполня-
ется довольно скромно, а запланиро-
ванные средства идут на погашение 
госдолга и покрытие дефицита бюд-
жета. Думаю, в этом году правитель-
ство будет придерживаться той же 
стратегии»,— прогнозирует предсе-
датель парламентского комитета по 
бюджету.

Без кредита не обойтись
Для компенсации выпадающих до-
ходов в краевом минфине рассчи-
тывают использовать средства фе-
дерального бюджета. В мае этого го-
да Пермский край получил 5,4 млрд 
руб. Дополнительная финансовая по-
мощь будет оказана в июле этого го-
да, сумма будет озвучена в ближай-
шие дни, сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Кроме того, региональный мин-
фин намерен привлечь бюджетный 
кредит управления федерального 
казначейства по Пермскому краю 
на сумму около 7 млрд руб. под 
0,1% годовых. Вернуть его планиру-

ется не позднее 25 ноября 2020 го-
да. Эти средства намечается напра-
вить на обеспечение бесперебойно-
го финансирования социально зна-
чимых расходов краевого бюджета 
в условиях пандемии коронавиру-
са и снижения экономической ак-
тивности.

Министерство также проводит 
торги на открытие кредитных ли-
ний коммерческих банков по ставке 
выше ключевой ставки Центробанка 
РФ (на момент написания текста — 
4,5%) на 1%. Запрашиваемые суммы 
в региональном минфине не уточня-
ют. «Открытие кредитных линий не 
означает, что все средства будут вы-
браны в полном объеме или одно-
моментно»,— подчеркивают в мини-
стерстве.

Елена Зырянова полагает, что ре-
гиональное правительство осознан-
но отказалось от секвестра бюдже-
та, сделав выбор в пользу привлече-
ния кредитных средств. «Расходная 
часть тоже поддерживает экономи-
ку Пермского края, и ее сокращение 
грозит усугублением кризиса. Веро-
ятно, заявляясь на открытие новых 
кредитных линий, минфин ищет до-
полнительные резервы и готовится к 
худшему. Думаю, это оправданно»,— 
считает депутат.

«У бюджета существуют расход-
ные обязательства, от которых нель-
зя отказаться. В такой ситуации кре-
диты — это нормально»,— отмечает 
Татьяна Миролюбова.

«Сегодня у Пермского края и так 
довольно ужатый бюджет, и сокра-
щать здесь практически нечего,— 
считает Антон Любич.— Строитель-
ство аквапарка недавно исключили 
из бюджетных расходов, работы по 
строительству нового театра оперы 
и балета и новой галереи пока на па-
узе. Социальные расходы сокращать 
нельзя. Профессиональный спорт? 
„Амкара“ на сегодняшний день нет, 
а у „Молота“ и без того весьма скром-
ный бюджет».

По мнению господина Любича, 
наряду с привлечением федераль-
ного финансирования и кредитных 
средств стоило бы рассмотреть вари-
ант с выпуском региональных обли-
гаций. «Это поспособствует разви-
тию финансового рынка и позволит 
населению выгодно вложить свои 
деньги»,— полагает экономист.

Константин Кадочников

Бюджетное четвертование
— теория и практика —
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Для компенсации выпадающих 
доходов правительство Пермского 
края намерено привлечь 
федеральное финансирование 
и кредиты
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За три года реализации переросшей в нацпроект про-
граммы «Производительность труда и поддержка заня-
тости» предприятия Прикамья существенно повысили 
свою эффективность. Краевые власти и компании-участ-
ники отмечают, что показатели роста производительно-
сти труда значительно превышают цифры, анонсирован-
ные на старте проекта. Однако предприятия не планируют 
останавливаться на достигнутом и намерены продолжить 
оптимизацию производственных процессов.

Предприятия Пермского 
края подвели итоги реализа-
ции национального проекта 
«Производительность труда и 
поддержка занятости» в 2019 
году. В правительстве края 
отмечают, что за три года су-
ществования программы, и за 
последний год в особенности, 
компании-участники показали 
впечатляющие результаты.

«На многих предприяти-
ях уже реализованы ком-
плексные мероприятия по 
внедрению системы береж-
ливого производства и иных 
технологий. Кроме того, мы 
поддерживаем программы по-
вышения производительности 
труда, которые есть на самих 
предприятиях, активно во-
влекаем в проект сотрудников 
компаний. Благодаря этому 
сегодня на ряде предприятий 
мы видим гораздо больший 
рост производительности тру-
да, чем было изначально за-
явлено в проекте. Увеличение 
темпов связано и с тем, что 
изменился подход к самому 
производственному процессу. 
При этом лучшие практики, 
которые появляются в регио-
нальном кейсе, тиражируются 
не только на участвующих в 
нацпроекте предприятиях, но 
и во всех заинтересованных 
компаниях», – сказал глава 
региона Дмитрий Махонин.

Напомним, с 2017 года на 
территории Пермского края 
реализуется приоритетная, 
в 2018 году получившая ста-
тус национального проек-
та, федеральная программа 
«Производительность труда и 
поддержка занятости». Цель 

проекта – обеспечить рост 
производительности труда на 
средних и крупных предпри-
ятиях базовых несырьевых 
отраслей экономики не ниже 
5% к 2024 году. По состоянию 
на начало июля 2020 года в 
программе принимает участие 
81 компания, из них 26 уже 
завершили мероприятия нац-
проекта. Поддержку участни-
кам оказывают Министерство 
экономического развития 
РФ, правительство Пермского 
края, федеральный и регио-
нальный центры компетенций, 
региональный центр инжини-
ринга. При этом с 2018 года 
действует региональный про-
ект «Производительность тру-
да и поддержка занятости» на 
2019–2024 годы.

Один из первых участни-
ков проекта – Пермская цел-
люлозно-бумажная компания 
(ГП «ПЦБК») особое внима-
ние в прошлом году уделяла 
сокращению потерь времени 
в процессе производства. В 
результате время внеплано-
вых простоев снизилось на 
2%, период переналадки уда-
лось сократить на 9–26% на 
различных производственных 
линиях.

«По каждому направлению 
разрабатывается кроссфун-
кциональный проект, в 2019 
году таких проектов было 
открыто десять. Они ориен-
тированы на выявление и 
устранение потерь в произ-
водственном процессе. Пять 
проектов были завершены, 
сегодня в работе находятся 
еще 15. Кроме того, мы всегда 
считали, что рост производи-

тельности труда невозможен 
без мотивации и вовлечения 
во все процессы сотрудников. 
На предприятии продолжаем 
непрерывное обучение персо-
нала. В прошлом году учебу 
прошли 540 специалистов по 
13 различным программам. 
Участие в нацпроекте очень 
важно для предприятия, 
всегда можно обратиться за 
консультацией к специали-
стам Федерального центра 
компетенций. И конечно, есть 
возможность получать госу-
дарственную поддержку на 
обучение персонала», – рас-
сказал генеральный директор 
группы предприятий «ПЦБК» 
Александр Сухановский.

За все время участия в про-
екте, с 2017 года, производи-
тельность труда на предпри-
ятиях ПЦБК увеличилась на 
29,1%. «По этому показателю 
мы идем опережающими тем-
пами. И это несмотря на то, 
что на нашем предприятии 
внедрено уже много цифро-
вых инструментов и повышать 
производительность с ка-
ждым годом становится слож-
нее», – отмечает господин Су-
хановский.

АО «Сорбент», которое 
участвует в программе с 2017 
года, в 2019-м реализовало 
восемь масштабных проектов, 
направленных на оптимиза-
цию производства, изменение 
бизнес-процессов и цифрови-
зацию. «Также на предприя-
тии было реализовано около 
500 предложений по улучше-
ниям, что позволило сэконо-
мить более 4 млн рублей. Обу-
чение за счет субсидий и 
средств компании в прошлом 
году прошли 417 работников. 
В целом за три года произво-
дительность труда в АО «Сор-
бент» в 2019 году выросла на 
12,6%», – сообщил начальник 
отдела развития производст-
венной системы компании Да-
нил Ширинкин.

Господин Ширинкин под-
черкнул также, что участие в 

нацпроекте делает компанию 
более устойчивой в сегод-
няшней кризисной ситуации. 
«Программа повышает конку-
рентоспособность компании 
на рынке за счет повышения 
качества труда и снижения 
себестоимости и сокращения 
потерь. Опыт ведущих специа-
листов в области бережливого 
производства помогает повы-
шать компетенцию работни-
ков и развивать предприятие. 
Помимо прочего, это еще и 
имиджевая составляющая, 
поскольку мы стали примером 
для других компаний в части 
внедрения данного проек-
та», – сказал начальник отдела 
развития производственной 
системы ГП «ПЦБК».

В сентябре 2019 года к уча-
стию в нацпроекте присоеди-
нилась химическая компания 
ПАО «Метафракс» – крупней-
ший в России производитель 
метанола и его производных. 
За этот период предприятию 
удалось на 86,7% сократить 
время протекания рабочего 
процесса, на 71,2% снизить 

незавершенное производство, 
на 10% повысить выработку 
и на треть уменьшить трудо-
емкость. Кроме того, «Мета-
фракс» на 66,7% освободил 
производственные площади 
и на 16% сократил используе-
мые складские площади.

В компании отметили так-
же, что «Метафракс» стал 
первым предприятием в 
Пермском крае, которое на-
чало работу над повышением 
эффективности ремонтных 
служб. Результатом работы 
стало создание эталонного 
участка по ремонту арматуры 
на производстве по обслужи-
ванию и ремонту оборудова-
ния в технологических цехах. 
«Для «Метафракса» участие 
в проекте – это возможность 
получить практический опыт, 
который планируется тиражи-
ровать во всех цехах предпри-
ятия. Мы учимся грамотным 
производственным решениям, 
анализу потерь и выстраива-
нию потока, оптимальному 
взаимодействию и примене-
нию инструментов бережливо-

го производства», – сказали в 
ПАО «Метафракс».

В 2020 году участники про-
граммы планируют достичь 
еще большей оптимизации 
производственных процессов. 
В ГП «ПЦБК» ожидают, что 
производительность труда 
вырастет на 42% относительно 
2017 года.

АО «Сорбент» планирует 
повысить производительность 
труда на 30%. «В декабре 2024 
года предприятие завершит 
все мероприятия в рамках 
нацпроекта и, не останавли-
ваясь на достигнутом, продол-
жит развиваться дальше», – 
отметил Данил Ширинкин.

По словам первого зам-
министра промышленности 
Пермского края Елены Дегтя-
ревой, в текущем году плани-
руется вовлечь в проект еще 
ряд новых предприятий. Пред-
полагается, что к 2024 году 
число компаний-участников 
увеличится до 140. «Регио-
нальный центр компетенций 
уже ведет набор потоков на 
2020 год, и мы видим хорошие 

результаты. Также мы продол-
жим работать с теми компани-
ями, которые участвуют в про-
грамме с самого начала. У них 
план мероприятий гораздо 
шире. Появляются мероприя-
тия Фонда развития промыш-
ленности, которые позволя-
ют предприятиям получить 
льготные займы. Кроме того, 
компании могут стать участ-
никами реализации дорожных 
карт по развитию коопераций, 
это позволит им получать но-
вые заказы и выходить на но-
вые рынки», – сказала Елена 
Дегтярева.

Отметим, Пермский край 
участвует во всех 12 нацио-
нальных проектах, иницииро-
ванных президентом. В этом 
году объем финансирования 
всех проводимых в рамках 
программ мероприятий соста-
вит 15,7 млрд руб. «Реализа-
ция нацпроектов должна быть 
в повестке краевых властей на 
первом месте после борьбы с 
коронавирусом и его послед-
ствиями», – подчеркнул Дмит-
рий Махонин.

Ускоренная эффективность
Пермские предприятия с опережением реализуют нацпроект по повышению производительности труда
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